
Ante la alta demanda por test PCR, 
se aumentará la disponibilidad del 
test que no requiere laboratorio. 

Apoyo a más de 6 mil emprende-
dores, sobre los US$ 35 millones 
en ventas en 10 años y 270 
empleos especializados  
en promedio por lustro son parte 
de los números destacados.

IncubaUdeC 
cumple 20 años 
aportando al 
emprendimiento

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

: 

Básquetbol: el sueño 
auricielo en la 
Champions League tiene 
hoy un nuevo capítulo 
Esta tarde el Campanil abrirá los fuegos 
de la segunda ventana del torneo enfren-
tando a Boca Juniors, en Argentina. 
Quinteto local va por su primer triunfo de 
la temporada.
DEPORTES PÁG.15

Avanza propuesta para poner 
fin a las zonas de sacrificio  

SE TRAMITARÁ COMO INICIATIVA DE NORMA CONSTITUCIONAL

La iniciativa popular de norma 
que busca acabar con las zonas 
de sacrificio alcanzó la meta de  
15 mil patrocinios. Se reunieron  

más de 10 mil firmas en Biobío y 
cerca de 5 mil de otras regiones 
del país e incluso del extranjero, 
explicó el alcalde de Coronel, 

Boris Chamorro. La propuesta ha 
sido apoyada por las municipali-
dades de Titil, Huasco, Quintero, 
Puchuncaví y Mejillones, entre 

otras. Además del fin de las zonas 
de sacrificio, la propuesta busca 
establecer en la carta magna que 
el Estado garantice la reparación 

de daños medioambientales y se 
establezca una gestión descentra-
lizada en la materia. 

Moción logró reunir las 15 mil firmas necesarias para ser presentada a la Convención Constitucional.

CIUDAD PÁG.7

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CIUDAD PÁG.6

Publicación tendrá un número semestral a partir de 2022. La presentación del nuevo 

trabajo se realizó ayer en la Pinacoteca con presencia de autoridades de la casa de 

estudios y de artistas invitados en modalidad virtual.

Revista Casa del Arte: nuevo vínculo de la  
actividad cultural en la UdeC con la comunidad

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Con test de  
antígenos se 
reforzará la oferta 
de exámenes  
para Covid-19

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: IMPOSIBLE NO HABLAR DE LA PANDEMIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ALVEZ MARÍN 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

Chile suscribió y ratificó en 1989 la 
Convención sobre la eliminación de 
todas las formas de discriminación 
contra la mujer. En ella se consigna 
que “la máxima participación de la 
mujer en todas las esferas, en igual-

tados de los procesos sean diferentes. 
Así lo demostró un estudio realizado 
por el Programa de las Naciones Uni-
das para el Desarrollo (PNUD) en 
conjunto con Plataforma Telar, en el 
que analizan el impacto de la pre-
sencia femenina en las votaciones en 
la Convención Constitucional. Dicho 
estudio concluye que la composición 
paritaria del órgano constituyente 
fue una condición importante en el 
desarrollo y resultados de las votacio-
nes, especialmente en lo relativo a 
pueblos indígenas y medioambiente, 
ambos temas referidos a intereses 
colectivos, en los que priman el reco-
nocimiento y protección de un inte-
rés superior y común, antes que los de 
sujetos individualmente considera-
dos. El estudio además demuestra 
que las mujeres votan de modo más 
cohesionado que los hombres, es de-
cir, hacen una votación similar a las 
de su mismo sexo aún con las diferen-
cias políticas que existan entre ellas. 

Estas son buenas noticias para Chi-
le, pues esta fórmula que nos invita a 
ver el mundo desde una perspectiva 
más igualitaria va mucho más allá de 
los números.

dad de condiciones con el hombre, es 
indispensable para el desarrollo ple-
no y completo de un país, el bienes-
tar del mundo y la causa de la paz”. 
Entre las obligaciones que los Esta-
dos adquieren está la de propender 
a la participación igualitaria de las 
mujeres en los asuntos públicos. 

Hoy, más que nunca en la historia 
de Chile, las mujeres participan ac-
tivamente en la vida política. La Con-
vención Constituyente, en un hecho 
inédito, estableció una regla de pari-
dad en virtud de la cual tanto el nú-
mero de candidatos como el de con-
vencionales electos debía ser parita-
rio, es decir, la diferencia entre la 
cantidad de candidatos y elegidos 
hombres y mujeres no debía ser ma-
yor a uno. Simple aritmética. 

Hace un par de semanas el presi-
dente electo presentó a su equipo 
ministerial, compuesto en su mayo-
ría por mujeres, “más que paritario” 
se ha dicho. Pero, ¿se trata sólo de nú-
meros? 

La paridad implica no solo una 
forma de elegir o designar, en igual-
dad numérica, a hombres y a muje-
res. La paridad provoca que los resul-

La paridad implica no solo una forma de 

elegir o designar, en igualdad numérica, a 

hombres y a mujeres. La paridad provoca que 

los resultados de los procesos sean diferentes. 

Paridad: mucho más 
que números
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El 14 de enero se conmemoró la 
aprobación del derecho a sufragio de 
las mujeres en los procesos de elec-
ciones democráticas en nuestro país. 
Ese día de 1949, siendo presidente de 
Chile Gabriel González Videla, se 
promulga la Ley que aprueba el de-
recho a sufragio femenino en eleccio-
nes presidenciales y parlamentarias. 
Esta participación se efectuó por 
primera vez en las elecciones presi-
denciales de 1952, oportunidad en 
que fue electo presidente de Chile 
Carlos Ibáñez del Campo. 

A 70 años de este hecho histórico, 
cabe preguntarse ¿cuánto hemos 
avanzado en materia de igualdad de 
derechos? 

Si observamos las elecciones par-
lamentarias de 2017, las primeras 
realizadas bajo la ley de cuota de gé-
nero en nuestro país, vemos que no 
se obtuvieron los resultados espera-
dos, ya que el Congreso Nacional 
mantuvo ampliamente su compo-
sición masculina. Entonces ¿qué su-
cedió?, ¿los partidos políticos no ge-
neraron oportunidades para candi-
daturas femeninas? ¿las mujeres no 

ración sobre la eliminación de la 
violencia contra la mujer: “La mujer 
tiene derecho, en condiciones de 
igualdad, al goce y la protección de 
todos los derechos humanos y liber-
tades fundamentales en las esferas 
política, económica, social, cultural, 
civil y de cualquier otra índole”. 

El derecho a voto femenino es un 
mínimo ético, frente a una desigual-
dad en la esfera política y civil, en tan-
to es un derecho humano que no tie-
ne privilegios de sexo, género, raza o 
etnia.  

se interesan en la política o persisten 
aún barreras de equidad para la par-
ticipación política? 

Luego de las recientes elecciones 
parlamentarias de 2021, la Cámara 
de Diputados alcanzó un 35% de re-
presentación femenina y el Senado 
solo un 24%. ¿Son suficientes estas ci-
fras? La respuesta es NO, ya que si nos 
comparamos con lo que sucede en 
otros países, Chile ocupa el lugar nú-
mero 99 del ranking Inter-Parlamen-
tary Union (2021), el cual mide la re-
presentación de mujeres en el parla-
mento a nivel mundial. 

Recordar el hito del derecho a su-
fragio de las mujeres en nuestro país, 
nos hace pensar en otras inequida-
des de género que afloran inevitable-
mente ante estas cifras, como, por 
ejemplo, la proporción de mujeres en 
puestos de toma de decisiones 
(10,5%) o las brechas salarias (10,5%), 
según datos del Ministerio de la Mu-
jer y Equidad de Género del 2020. 

Si a lo anterior sumamos el im-
pacto de la pandemia, podemos afir-
mar que las situaciones de contin-
gencia social afectan negativamen-

te más a las mujeres que a los 
hombres. CEPAL (2021) estimó que la 
caída en la tasa de participación la-
boral femenina representa un retro-
ceso de 10 años y se proyecta un in-
cremento en el número de mujeres la-
tinoamericanas, que vivirán en 
situación de pobreza. 

Falta camino por recorrer para lo-
grar la igualdad de derechos entre 
los géneros, tal como lo señala el Ar-
tículo 3º de la RES/48/104 de 23 de fe-
brero de 1994 de la Asamblea Gene-
ral de Naciones Unidas, en su Decla-

El derecho a voto  
femenino

Ayer por Clasificatorias Chile se 

enfrentó a Argentina. Sin embargo, 

el partido se comenzó a jugar des-

de la noche anterior, cuando en 

su llegada al país los futbolistas 

trasandinos cuestionaron y se mo-

lestaron tras someterse a los pro-

tocolos Covid-19 aplicados por el 

Minsal en el Aeropuerto. La situa-

ción generó diversas reacciones. 

 

  

Pablo Carrozza 

@pablocarrozza 
La selección argentina está hace 
casi dos horas retenida en el aero-
puerto de Calama. Los hicieron 
bajar en grupos de a 8, los hisopa-
ron, les tiraron huesos arriba de 
los bolsos, y le metieron los perros. 
Es como si los tuvieran en un pasi-
llo. Clima muy hostil en Chile. 
 
 Hernán Castillo 

@HernanSCastillo 
Vergonzoso lo que le hacen a la 
Selección. Perros olfateando todo. 
Migraciones en cámara lenta. Hi-
sopados incomodando todo. No 
es necesario hacer eso. 
 
Claudio Alfaro 

@claudioalfaroar 
Vivo en Argentina hace más de 2 
años. Viajé constantemente a Chi-
le. Eso se llama protocolo. Todos 
pasan por ahí. Ministerio de Sa-
lud y luego inspección del SAG y 
perros. Ni la delegación argentina, 
ni nadie está exenta de saltarse la 
regla. Sí, es tedioso, pero no hostil. 
 
Marcelo Díaz A. 

@MarceloDiazAlm 
Eso se llama protocolo, y no tiene 
nada que ver con un partido, 
quienes entran a Chile se someten 
al riguroso protocolo Covid. Basta 
de victimizarse. 
 
Juan Carlos Campos 

@tv_juancarlos 
La espera en el aeropuerto (por 
protocolo Covid) que les parece 
tan terrible a las figuras argenti-
nas ha sido mucho menor que el 
plantón de la Roja en Baires antes 
de que los mandaran a jugar a 
Santiago del Estero. Un poquito 
menos de cinismo no viene mal.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A
unque sea una materia archicomenta-
da en los medios y en redes sociales, la 
evolución de la pandemia sigue pre-
sente en los corazones y mentes de 
todo el mundo. Con la ola de contagios 
generada por las últimas variantes del 

coronavirus el tema ha reflotado aún con más fuer-
za. Es decir, de una u otra manera la ciudadanía se ve 
enfrentada a la realidad del coronavirus y el asunto es 
parte de las conversaciones rutinarias. 

No es para menos. Chile registró un total de 24.037 nue-

vos casos de Covid-19 en la última jornada, alcanzando 

la cifra más alta en toda la pandemia. El nivel de conta-

gios ha superando todos los récords antes establecidos: 

son 5.591 más contagios en comparación con la jorna-

da anterior. 

Pero las cifras de contagiados pueden distorsionar la 

comprensión de la evolución de la pandemia. A mayor 

cantidad de exámenes PCR aumenta el número de ca-

sos de Covid-19, salvo en una situación de control de la 

pandemia. La positividad, es decir, el porcentaje de ca-

sos positivos por el total de test realizados, entrega un 

importante indicador sobre la situación pandémica. La 

positividad nacional reportada ayer fue de 18.82%, la peor 

cifra desde el 8 de julio del 2020, cuando se registró un 

19,72%. Es decir, una tasa de positividad bastante alta y 

Imposible no hablar  
de la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alza de contagios 

 

Señora Directora: 
Estamos ante una situación com-

pleja. Los casos covid-19 han regis-
trado nuevos récords en la zona y si 
no hacemos algo continuará en esta 
tendencia. Ya vivimos cuarentenas 
y crisis en los servicios de salud. No 
esperemos el colapso para tomar 
medidas tan simples como respetar 
el autocuidado, el distanciamiento 
físico y el lavado de manos. El virus 
continúa entre nosotros, y somos 
nosotros quienes contamos con las 
herramientas para frenarlo.  

 
Jaime Monjes Farías 

 

Cargos de gobierno 

 

Señora Directora: 
Muchos dirán más de lo mismo, 

otros dirán, se sabía que iba a ser 
igual que siempre, pero. 

¿No dijo el presidente (electo) 
Boric que en los nombramientos 
de las personas para los cargos de 
su gobierno, no iba a aplicar, ni 
cuoteo político, ni pagos de favores 
políticos, ni nepotismo, menos 
amiguismo, etcétera? 

Pues bien con las complicacio-
nes que está teniendo el presiden-

te (electo) Boric para conformar su 
equipo de subsecretarios, ya que el 
partido A reclama que es más im-
portante que el B, y que el C es de 
segunda línea ó que está “regalan-
do” al partido D, cuando este se ha-
bía retirado del FA, etcétera. 

¿En qué quedamos, quién ó 
quienes  nombra(n) las personas 
para los cargos de subsecretarios, 
el presidente (electo) Boric que fue 
elegido por los chilenos ó los parti-
dos que lo “apoyaron” y ahora es-
tán cobrando sus “comisiones”, 
quién ó quienes?      

Lo que queda definitivamente 
más que claro, con estas, digamos 
“negociaciones” para unos y para 
otros ”repartición del botín”, es que 
una vez más la vieja Familia Política 
& Asociados, ahora incluyendo a to-
dos los últimos familiares (partidos 
políticos) aparecidos, mantienen la 
tradición, que  “Entre sus dichos 
(promesas electorales) y los hechos 
sigue habiendo un tremendo trecho”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Reajuste a las pensiones 

 

Señora Directora: 
Sin mayores e innecesarias ar-

gumentaciones, sólo debo señalar 

que el paupérrimo nivel en que se 
reajustan las pensiones de los chi-
lenos, a través de una ley aprobada 
por la inmensa mayoría del parla-
mento. 

Complicidad que hace cada vez 
mas lamentable tal decisión. 

La pregunta que amerita es , el 
próximo futuro gobierno, ¿ consi-
derará un nuevo aumento? 

 

Juan Luis Castillo Moraga 

 

Refundar Chile 

 

Señora Directora: 
 Una persona que trabaja en un 

revolucionario centro de investiga-
ción chileno sobre la generación 
de nuevos tejidos y el uso de célu-
las para tratar enfermedades está 
refundando Chile, una arquera de 
fútbol que obtiene el título mun-
dial está refundando Chile, empre-
sarios chilenos que han logrado 
empresas de nivel mundial (uni-
cornios), un estudiante del SENA-
ME que logró puntaje para estu-
diar Medicina  y así, muchos chile-
nos más, con su esfuerzo diario y 
dando lo mejor de sí,   refundan 
Chile sin hacer ruido.  

 
José Luis Hernández Vidal 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

solo comparable a los peores momentos desde el inicio 

de la pandemia en marzo de 2020.  

Biobío registró ayer 1.773 nuevos contagiados, totali-

zando un acumulado de 179.713 personas desde el ini-

cio de la pandemia. Es la región con mayor número, solo 

superada por la Metropolitana.  

Pese al complejo escenario,  en Chile hemos tenido un 

avance de los contagios sin precedentes, a la vez que se 

registra baja ocupación de las camas de cuidados inten-

sivos y caídas en el número de fallecidos.  La razón: los 

buenos indicadores de vacunación. Pese a un importan-

te número de rezagados en el esquema completo de ino-

culación, el país ha logrado hacer llegar un número su-

ficiente de dosis que han permitido a los contagiados ex-

perimentar síntomas menos severos de la Covid-19. 

Pese a la nueva ola de contagios, las vacunas han entre-

gado la protección necesaria. Es un recordatorio perma-

nente a seguir observando las indicaciones de las auto-

ridades sanitarias y las medidas de autocuidado. 

Pese al complejo escenario, en Chile 

hemos tenido un avance de los 

contagios sin precedentes, a la vez 

que se registra baja ocupación de 

las camas de cuidados intensivos y 

caídas en el número de fallecidos. 

La razón: las vacunas

¡
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debe realizar la nueva 
administración, entre 
seremis y delegados 
presidenciales. 

nombramientos
23

Es la fecha límite para dar a 
conocer los nombres de 
quiénes integrarán el 
gabinete regional. 

Mediados de 
febrero

“No dudar ningún minuto de esta pandemia, por lo que debemos vacunarnos. Las vacunas son 
seguras, funcionan y no hay que tenerles miedo, además es la única forma de actuar que tenemos. 

No hay que dudar en vacunarse, ya que salvan vidas, hay que pensar en comunidad”.

Cristina Dorador, convencional Distrito 3

#NosCuidamos

Siguen conversaciones para definir 
gabinete regional de Gabriel Boric

EN DISTINTOS ESTADOS

Las conversaciones para definir 
quiénes podrían integrar el gabinete 
regional a contar de marzo están 
avanzadas, pero faltan algunas deter-
minaciones. 

En RD, por ejemplo, están bastan-
te avanzados e incluso ya han envia-
do nombres a “La Moneda Chica”. 
“La decisión final depende de una re-
visión rigurosa del historial que ten-
ga la persona, nosotros hemos pro-
puesto nombres que deben pasar por 
los filtros. Aún faltan decisiones na-
cional de nombres que ya hemos 
mandado y que hemos complemen-
tado”, comentó Daniela Dresdner. 

En el comunismo sostuvieron 
que “se ha hecho un diálogo para 
implementar el programa de go-
bierno con los perfiles de quienes 
son las personas que se debiesen 
sumar a aportar al gobierno y en-

Si bien algunos partidos ya enviaron sus propuestas, otros aún se encuentran definiendo los criterios 
que van a tener los posibles asignados. Además, se debe definir lo que pasará con otras colectividades.

particular, ya que aún no presentan 
sus cartas, a pesar que en Apruebo 
Dignidad recibieron algunas pro-
puestas. “Nosotros aún no definimos 
nombres, recién el viernes pasado 
conformamos una mesa política para 
definir las condiciones de cada uno. 
Todavía no nos han pedido nombres”, 
aclaró el timonel Patricio Fierro. 

 
¿Y el resto de los partidos? 

A la coalición que gobernará se 
sumó el PS, la duda que queda ahora 
es saber que ocurrirá con otras colec-
tividades como el PPD, el PL y el ra-
dicalismo. 

En algunos integrantes del Aprue-
bo Dignidad ven muy poco factible 
esta inclusión ya que no han pedido 
formalmente encuentros para pre-
sentar sus fichas, o no tienen una re-
levancia política importante. 

Daniela Dresdner, de RD, apuntó a 
que ellos “tienen linea directa con 

“La Moneda Chica” y no están pasan-
do sus nombres por nuestras con-
versaciones”. 

Mientras que desde el PC, Pablo 
Cuevas, aseveró que “valoramos esta 
ampliación y en la Región debiese 
avanzarse en la inclusión de parti-
dos más allá de la inclusión que ha-
yan leído el programa de gobierno y 
que luchen por su implementación”. 

Un grupo de independientes tam-
bién tiene una propuesta de nom-
bres. “Nosotros hemos conversado 
con Apruebo Dignidad para propo-
ner nombres que estimamos que son 
idóneos para colaborar con este go-
bierno”, aseveró Mario González. 
 

“Navarrismo” verde 

Haciendo un símil con la tempora-
da de pases en el mundo futbolístico, 
se trata del fichaje de la temporada, 
la llegada del senador Alejandro Na-
varro y todo su entorno al Frente Re-

gionalista Verde Social. 
Cercanos al parlamentario indica-

ron que las conversaciones comenza-
ron en diciembre entre el senador y 
Esteban Valenzuela, por lo que la en-
trada a la tienda se concretó poco 
antes de navidad. 

El coordinador regional, Leonardo 
Gutiérrez explicó que “nosotros no 
hemos tenido ninguna información 
de la llegada al partido de Alejandro 
Navarro ni de los militantes cercanos 
a él. Yo no tengo ningún problema 
que lo haga. Acá no hay ingresos cor-
porativos y deberán hacer el trabajo 
que hace todo militante, aportando 
al partido”. 

Desde el partido son claros que la 
llegada del “navarrismo” no se en-
cuentra considerada para cargos en 
el Ejecutivo.

DE LA CHAMPAGNE a las 
definiciones, así están las 

cosas en Apruebo Dignidad.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

viando antecedentes que se han 
solicitado a Santiago”, dijo el se-
cretario político, Pablo Cuevas. 

El PS vive una situación interna 
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La nueva forma cambia el rol del 
mandatario y crea la figura del 
vicepresidente. Mientras que 20 
iniciativas populares ya 
superaron los 15 mil patrocinios.

EN GENERAL

Avanza el trabajo de la Con-
vención Constitucional y este 
jueves la comisión de Sistema 
Político inició la votación de 
uno de los temas más espera-
dos al interior de la instan-
cia: la forma que tendrá el go-
bierno y el parlamento. 

Se trata del análisis de pro-
puestas que realiza esta co-
misión y partió por aprobar la 
norma que establece que 
“Chile es un Estado Plurina-
cional e Intercultural”, inicia-
tiva que fue liderada por con-
vencionales de pueblos indí-
genas. 

Tras esto, se analizó la pro-
puesta sobre presidencialis-
mo, y ahí ganó la formula “ate-
nuada” propuesta por el PC y 
que incluye la creación de la 
figura de un vicepresidente. 

En relación al Congreso, 
por un estrecho margen, se 
aprobó en general la idea de 
un Parlamento Plurinacional 
Unicameneral. 

Mal le fue, eso si, al con-
vencional por el Distrito 19, 
Martín Arrau (UDI) con sus 
propuestas para reducir los 
integrantes del Congreso, ya 
que tuvieron cero votos posi-
tivos. 

En tanto, a 29 aumentaron 
las Iniciativas populares de 
norma que ya han obtenido 
los 15 mil patrocinios para 
poder ser analizadas por la 
Convención Constitucional. 

De las últimas en sumarse, 
se encuentra una propuesta 
para incluir a las tradiciones 
en la nueva carta magna y 
otra para subsanar la falta de 
acceso a terapias que tienen 
las personas autistas. 

La mesa anunció un pro-
grama para difundir las acti-
vidades de la convención lla-
mada “once constituyente”.

LAS VOTACIONES  

se realizan en el ex 
Congreso.

 FOTO: TWITTER MANUEL MONSALVE

Sigue la espera por parte de 
la futura administración de 
Gabriel Boric para definir los 
39 nombres que estarán a 
cargo de las subsecretarías. 

Si bien se esperaba que es-
tas identidades se conocie-
sen entre martes y miércoles 
de esta semana, fue la futura 
vocera de Gobierno, Camila 
Vallejo quien sostuvo que fi-
nalmente será el próximo 
martes el día para revelar los 
nombres. “Está casi por com-
pleto cerrado, pero hay un 
chequeo que hay que hacer y 
eso toma un tiempo. Por lo 
tanto, siendo lo más respon-

sables es que consideramos 
que ya el martes podríamos 
anunciarlo”. 

Vallejo reconoció que no 
es el plazo que se habían im-
puesto como equipo y co-
mentó que habrán al menos 

tres de ellos presentes en el 
encuentro de hoy de los mi-
nistros en Farellones y se pre-
sume que uno de ellos sea 
Manuel Monsalve, quien po-
dría asumir como subsecre-
tario del Interior.

MONSALVE es 
uno de los que 

suena para la 
Subsecretaría 

del Interior.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Subsecretarios se 
darán a conocer 
la próxima 
semana

Comisión aprueba 
“presidencialismo atenuado” 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Los casos aumentan de forma exponencial en nuestra Región, por lo que sólo queda ser repon-
sables y cuidar de nuestra salud. La presencia de la nueva variante ómicron, que llegó para que-

darse, no es un juego. Debemos pensar en forma colectiva, si queremos sortear esta nueva ola”.

Cindy Castro, periodista

#NosCuidamos

alza de casos. Se dieron a 
conocer 1.733 nuevos 
contagiados. Tasa de activos 
llegó a los 4.799. 

Región del Biobío 
presentó nueva

Seremi Isabel Rojas explicó 
que medida busca llegar a 
tiempo a cada uno que fue 
contacto de un confirmado.

Responsabilidad 
individual

Salud fortalecerá con test de 
antígenos alta demanda por PCR  

DEBIDO A AGLOMERACIONES EN CENTROS DE TESTEO 

El aumento sostenido en los ca-
sos de Covid-19 en Biobío, durante 
enero, sumando ayer 1.733 conta-
giados, acrecentando la cifra de ac-
tivos a 4.799, sigue causando preo-
cupación en la población. 

Lo anterior, ya que los nuevos ca-
sos están lejos de ir a la baja, sobre 
todo considerando la facilidad con 
la cual se propaga la variante Ómi-
cron, que si bien no es predominan-
te en la Región se prevé que lo será 
en las próximas semanas, así lo dio 
a conocer el jueves esta semana la 
jefa de la UCI del Hospital Regional, 
doctora Leonila Ferreira. 

En ese sentido, este viernes se re-
pitió en el Mall del Centro el mismo 
escenario del día anterior, es decir, 
una gran aglomeración de gente es-
perando obtener número para to-
marse un PCR. 

En cuanto a las razones, estas fue-
ron variadas: prevención, por con-
tacto estrecho o simplemente des-
carte, tras haber sido contacto de un 
Alerta Covid. 

“El fin de semana estuvimos con 
un conocido en mi casa y resultó ser 
positivo, así que nos vimos en la 
obligación de tener que hacernos 
un PCR. Es el primer test que nos 
hacemos y cómo llegamos tempra-
no, nos entregaron número, por tan-
to, estamos a la espera”, explicó Ro-
berto Irribarra. 

Asimismo,  Pamela Salgado se-
ñaló que “me vine a testar porque 
me acaban de avisar que un amigo 
salió positivo y estuve con él, el sá-
bado de la semana pasada”. 

Preocupación que no deja de ser, 
ante el aumento de contagios que 
en Concepción llegó al 26 de enero,  
a los 812 en calidad de activos, con 
una tasa de 341 por cada 100 mil ha-
bitantes, seguida de Los Ángeles 
(570) y Talcahuano, que presentó 
337 contagiantes. 

 
Responsabilidad individual 

Con el propósito de resolver la 
alta aglomeración dada en los pun-
tos de toma de PCR, como Mall del 
Centro, según detalló la seremi de 
Salud, Isabel Rojas, la problemática 
se está tratando con fiscalizadores 
y cuadrillas sanitarias.  

“Sabemos que las personas están 
muy interesadas en poder testear-
se, eso es algo positivo, pero tam-
bién estaremos fortaleciendo con 
test de antígenos que no requieren 
laboratorio, para que las personas 
puedan tener sus resultados a tiem-
po”, precisó. 

En cuanto a si habrá un cambio 
en las TTA, la seremi Rojas comen-

Por su parte, la directora regional 
(S) de Sernatur, Carolina Godoy, 
destacó el trabajo en conjunto con 
Salud y especificó, además, que “este 
plan se desarrolló en coordinación 
con los municipios a través de los 
encargados de turismo, lo que nos 
ha permitido llegar con charlas vir-
tuales, capacitaciones y visitas pre-
senciales a más de 1.300 empresa-
rios turísticos, equivalente al 83% 
del total de usuarios registrados en 
nuestra institución”.

Seremi Isabel Rojas dio a conocer que Concepción lidera tasa de contagios, con 
812 nuevos casos.  Se dio a conocer campaña “Por un verano sin Covid”.

tó que desde el Minsal se ha hecho 
una adaptación al modelo de tra-
zabilidad, debido a la alta propaga-
ción de contagios, ya que el tiem-
po de incubación del  Sars-Cov-2 es 
menor.  

“Hemos incluido la responsabili-
dad individual, para poder llegar a 
tiempo a cada una de las personas 
que estuvieron en contacto con los 
casos confirmados”, aclaró, por lo 
que más adelante se verá algún nue-
vo cambio en el modelo, a su vez, se 
les transferirá recursos a los centros 
de salud primaria para fortalecer el 
testeo y la búsqueda activa. 

En esa línea, considerando el pe-
riodo de vacaciones 10.740 perso-
nas de diversos rubros turísticos y 
turistas han sido orientados con 
medidas preventivas, por parte de 
las cuadrillas sanitarias del Depar-
tamento de Promoción de la Sere-
mi de Salud y de Sernatur Biobío. 

La iniciativa “Por un verano sin 
Covid”, que se desarrolló en cam-
ping, lagos, playas, restaurantes, en-
tre otros, según detalló la seremi 
Isabel Rojas, ha permitido interve-
nir a más de 80 mil  personas y cer-
ca de dos mil organizaciones de dis-
tintas áreas de la sociedad. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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CENTRO COMERCIAL  
penquista, nuevamente 

fue uno de los lugares 
más concurridos por la 

población, que busca 
descartar tener Covid-19.
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El alcalde, Boris Chamorro, 
agradeció los 15 mil patrocinios 
alcanzados. Cabe recordar que 
su par de Hualpén, Miguel Rivera, 
pidió directamente al presidente 
electo, Gabriel Boric, enmendar 
errores medio ambientales.

IDEA FUE PRESENTADA A LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

La Municipalidad de Coro-
nel informó ayer que la inicia-
tiva popular de norma que 
busca acabar con las zonas de 
sacrificio alcanzó la meta de 
15 mil patrocinios. 

El alcalde Boris Chamorro,  
integrante de la asociación de 
Zonas de Resistencia Me-
dioambiental, agradeció a la 
comunidad.  

“En 10 días logramos sensi-
bilizar a más de 10 mil ciuda-
danos de la Región del Biobío 
y cerca de 5 mil ciudadanos de 
todo el país. Incluso, hasta del 
extranjero”, explicó la autori-
dad comunal. 
 
Campaña 

Durante la semana había 
llegado hasta la Plaza Inde-
pendencia de Concepción, in-
vitando a la población a entre-
gar su apoyo a la idea que fue 
hace poco  presentada a la 
Convención Constitucional. 

El objetivo de esta IPN, “es 
que nos permita poder brin-
dar mejores condiciones y ca-
lidad de vida para nuestros 
vecinos y vecinas, pero por so-
bre todas las cosas que nos 
permitan entregar y heredar 
una mejor comuna a las futu-
ros generaciones”,  explicó 
Chamarro. 

 De paso, también se refirió 
sobre lo que proyecta el Presi-
dente electo, Gabriel Boric, en 
materias medioambientales 
para el país. 

 “Espero a que como se ha 
comprometido la ministra, 
que este sea un Gobierno eco-
lógico, y para aquello tiene que 
pasar primero a enmendar los 

Iniciativa para 
acabar con zonas 
de sacrificio 
alcanzó la meta

errores del pasado y esto sig-
nifica tener un trato diferen-
ciado con aquellas comunas 
que han sido zonas de sacrifi-
cio, que han vivido del extrac-
tivismo económico y que lógi-
camente eso ha llevado a ma-
yor enfermedad y a menor 
calidad de vida para nuestros 
vecinos”. 
 

Petición al Presidente electo 

Cabe recordar que a fines de 
año,  el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, aseguró a Dia-
rio Concepción, que ya no 

 FOTO: CEDIDA

quiere que la comuna sea una 
“zona de sacrificio”.  

La autoridad local reveló 
que tras una conversación sos-
tenida con el actual Presiden-
te electo, Gabriel Boric, le hizo 
ver que es necesario resolver o 
aplacar ciertas situaciones en 
su comuna.  

“Tenemos problemas muy 
importantes dentro de la co-
muna de Hualpén, como es 
esta convivencia que tenemos 
con este foco petroquímico 
que es Enap, que paga una pa-
tente miserable, por así decir-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Municipio comienza a 
reparar el Estadio Ester  
Roa Rebolledo tras daños 
por más de $10 millones

tes para que la ANFP re-
ponga la infraestructura 
dañada”, detallaron. 

Es así como los daños 
materiales “suman 158 bu-
tacas quebradas, cinco vi-
drios perimetrales con pér-
dida total, tres tapas de 
agua lluvia destruidas. Ade-
más de los problemas gene-
rados en la pista atlética 
producto de bengalas y fue-
gos de artificio”, precisaron 
desde el municipio. 

Y eso no fue todo. “A ello 
se agregan destrozos en los 
baños del recinto deporti-
vo ( dispensadores de alco-
hol gel, basureros, puertas, 
entre otros)”.

El municipio de Concep-
ción hizo un balance mone-
tario final de daños al Esta-
dio Ester Roa Rebolledo: $ 
10.621.400. 

“Luego de una evaluación 
detallada por parte de la ad-
ministración de nuestro es-
tadio, tras los lamentables 
hechos de violencia gene-
rados por un grupo minori-
tario de asistentes al parti-
do por la Supercopa el fin de 
semana, hoy partimos con 
el recambio de butacas da-
ñadas”, informaron. 

“Con el levantamiento de 
esta información se reali-
zaron las gestiones  admi-
nistrativas correspondien-

Mediante Decreto 09-CT-2022 de fecha 27/01/22,  la I. Municipalidad de Concepción dispone 
la suspensión del tránsito vehicular en calle en calle Tucapel entre las calles Cochrane y San 
Martín, de esta Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA 
ESPERANZA S.A., RUT.: 76.574.615-9, ejecute faenas de montaje de grúa torre, en la Obra 
ubicada en Tucapel N° 262,  en fechas y horarios que a continuación se indica

En virtud de lo anterior se deberán desviar los servicios Transporte Público que actualmente 
utilizan calle Tucapel, de acuerdo al siguiente detalle:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IVONN BAHAMONDES FUENTES
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horario

Tucapel

Tramo

Cochrane y
San Martín

14:00 a 20:00 hrs
08:00 a 20:00 hrs

Fecha

Sábado 29/01/22
Domingo 30/01/22

Modo

Tx Col

BUS

Líneas

7T-7V1-21T-21V1-26T-32T-32V-34T

90J

Desvío

Tucapel-Cochrane-
Colo-Colo-San Martín-

Tucapel-San Martín-Tucapel

lo de una manera más colo-
quial, $24.902 durante este 
año”, criticó.



Ciencia&Sociedad
8 Diario Concepción Viernes 28 de enero de 2022

“Debemos tener conciencia que la Covid-19 sigue siendo una amenaza real para nuestra 
salud y tenemos una responsabilidad ineludible en perseverar en cuidarnos individual y colec-

tivamente”.

Ricardo Norambuena, investigador Copas-UdeC

#NosCuidamos

Estudio del Incar UdeC busca mejorar 
la selección genética de los salmones y 
control del desafiante piojo de mar 

PROPUESTA SE ADJUDICÓ UN FONDECYT DE INICIACIÓN 2022

Identificar componentes mole-
culares asociados a la resistencia al 
piojo de mar en salmón del Atlán-
tico para mejorar el control del pa-
tógeno busca un nuevo estudio li-
derado desde el Centro Interdisci-
plinario para la Investigación 
Acuícola (Incar), patrocinado por la 
Universidad de Concepción 
(UdeC), que se adjudicó un Fon-
decyt de Iniciación 2022 de la Agen-
cia Nacional de Investigación y De-
sarrollo (Anid). La propuesta tiene 
como responsable a la investiga-
dora de la línea “Genómica Acuíco-
la”, doctora Valentina Valenzuela, 
especialista en manejo de recursos 
acuáticos renovables. 

 
Aportar un complemento 

De cara a los resultados espera-
dos, se proyecta que la investiga-
ción contribuya a superar uno de 
los mayores retos sanitarios para la 
salmonicultura, una de las dos prin-
cipales acuícolas de Chile y segun-
do exportador mundial de salmo-
nes, donde uno de los primordiales 
el del Atlántico, potenciando la pro-
ducción de los provenientes de las 
familias más resilientes a la infesta-
ción por piojo de mar, de nombre 
científico Caligus rogercresseyi, que 
les causa Caligidosis, categoriza-
da como “Enfermedad de Alto Ries-
go” por Sernapesca en 2007.  

“El objetivo final es dilucidar si 
infestaciones repetidas de Caligus 

rogercresseyi induce un mecanismo 
de resistencia adquirido en salmón 
del Atlántico”, adelanta la científi-
ca. “Finalmente, se busca proponer 
nuevos biomarcadores que permi-
tan complementar los esquemas 
de selección genética utilizados 
actualmente en la industria”, pre-
cisa. Para llegar a la meta, se con-

merman la calidad del producto y 
vuelve a los ejemplares más vulne-
rables a infecciones por bacterias o 
virus, por lo que en casos extremos 
hay mortandad. Ahí el impacto eco-
nómico, tanto por el perjuicio en las 
producciones como por los costos 
del manejo, que pueden ser con ba-
ños sanitarios o tratamientos anti-
parasitarios, apunta.  

Desde allí se evidencia el costo 
medioambiental, que ha puesto a la 
industria del salmón, en Chile pri-
mordialmente emplazada en la Pa-
tagonia, al centro de la polémica en 
más de una ocasión. La razón es 
que la profesional asegura que “las 
medidas farmacológicas que se 
usan son pesticidas, que cada vez 
han perdido más eficacia”, ya que 
por el uso intensivo el piojo de mar 
está permanente expuesto a estos 
productos y ha ido apareciendo re-
sistencia a estos tratamientos. Ade-
más, agrega el riesgo de que el uso 
de pesticidas no sólo afecte al pató-
geno, sino también a especies acuá-
ticas propias de los ecosistemas 
donde están instaladas las jaulas de 
cultivo de salmones, como los co-
pépodos (pequeños crustáceos). Y 
también cuenta que hay un mane-
jo sanitario con agua dulce que re-
mueve al parásito, lo que está lejos 
de ser sustentable si se considera la 
reducción de los niveles del recur-
so hídrico en el planeta. 

“Por eso se están buscando nue-
vas herramientas y estrategias”, 
afirma, más efectivas, sustentables 
y sostenibles, “y pensamos que sa-
ber qué familia de salmón se va a 
desenvolver mejor o peor ante la ex-
posición al piojo de mar podría ayu-
dar a la industria, disminuir sus 
pérdidas e impactos”, cierra.

FOTO: CENTRO INCAR UDEC

La doctora Valentina Valenzuela lidera el proyecto que propone hallar nuevos biomarcadores de 
resistencia al parásito en el pez de gran interés comercial que se sumen a los esquemas ya utilizados.

bre la interacción parásito-hospe-
dero durante el ciclo vital comple-
to del piojo de mar, bajo condicio-
nes de sucesivas infestaciones. 

 
Una necesidad 

Mejorar las estrategias de mane-
jo del piojo de mar es tanto un de-
safío como una necesidad, recono-
ce Valentina Valenzuela.  

Este parásito marino genera 
cientos de millones de dólares en 
pérdidas para la industria del sal-
món, pues destaca que como agen-
te infeccioso causa lesiones en la 
piel y estrés crónico a peces infec-
tados. Si bien directamente no les 
causa la muerte, explica, les provo-
ca problemas para su crecimiento, 
se generan daños en la carne que 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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sideran tres años de ejecución que 
iniciarán en marzo próximo y co-
laborará la empresa Hendrix Ge-

netics, que genera familias de sal-
mones. 

Es que la selección genética es 
una estrategia muy usada en acui-
cultura como alternativa sustenta-
ble para la producción de salmones 
con características de interés, afir-
ma la doctora Valenzuela. En la re-
sistencia al piojo de mar, marca-
dores de tipo Loci de Rasgo Cuan-
titativo (QTL, por siglas en inglés) 
han sido asociados con salmón del 
Atlántico. El problema, advierte, es 
su baja heredabilidad. Así. el traba-
jo que lidera propone complemen-
tar la selección genética basada en 
QTL con información funcional so-

SALMONES son afectados por el piojo de mar, que les provoca lesiones y estrés crónico en los peces, con 
diversas repercusiones que inician con el propio manejo del patógeno.  

FRASE

“Saber qué familia de salmón se 
va a desenvolver mejor ante el 
piojo de mar podría ayudar a la 
industria, disminuir sus 
pérdidas e impacto”.
Doctora Valentina Valenzuela, investigadora 
Incar UdeC 
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de la Región del Biobío ya 
presentan a ómicron y hay 8 
de mayor alerta por la carga 
viral de Sars-Cov-2.

comunas 
18

BIOBÍO EN LA VANGUARDIA INTERNACIONAL

Cabrero, Coronel, Laja, Mulchén y 
Lota son cinco comunas de las 33 de 
la Región del Biobío con la mayor 
carga viral de Sars-CoV-2, que provo-
ca la Covid-19, y le siguen con alarma 
naranja Nacimiento, Quilleco y Qui-
laco con una concentración media a 
alta. Y en 18 comunas se comprobó 
la presencia de la variante ómicron, 
donde está la preocupación por ser la 
más contagiosa de toda la pandemia 
y provocar rápido aumento de casos 
luego de tiempos previos más auspi-
ciosos, aunque generaría cuadros 
más leves que la delta, que se ha de-
finido como mucho más peligrosa y 
detectada en 5 comunas.  

Son las evidencias del reciente in-
forme de la detección avanzada de 
Sars-CoV-2 en aguas residuales a ni-
vel regional, entregado esta semana 
tras el análisis de muestras obtenidas 
desde el 17 al 21 de enero en 29 comu-
nas. Pero, no es un trabajo que empe-
zó ahora ni terminará mañana: inició 
a mediados de 2021 y los reportes a 
partir del proyecto “Centinela” se ela-
borarán hasta la segunda semana de 
febrero. 

 
Detección y decisión oportuna 

“Evidenciar la evolución de la pan-
demia, anticipar brotes y tomar deci-
siones oportunas y certeras”, resalta 
como las trascendentes implicancias 
de este trabajo científico para contri-
buir a una mejor gestión y bienestar 
de la población la doctora Paulina 
Assmann, seremi de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innovación 
(Ctci) para la Macrozona Centro Sur, 
entidad impulsora de la iniciativa fi-
nanciada con fondos aprobados por 
el Consejo Regional del Gobierno Re-
gional del Biobío y ejecutado por el 
Laboratorio de Investigación en Cien-
cias Biomédicas (Licb) de la Facultad 
de Medicina de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(Ucsc) en colaboración con Essbio y 
laboratorio Biodiversa.  

El proyecto considera a 31 comu-
nas del Biobío que poseen la factibi-
lidad técnica para muestrear las 
aguas residuales desde donde se ex-
trae una muestra comunal a la se-
mana que se analiza como símil de 
hacer un PCR masivo a sus habitan-
tes y también de genómica para iden-
tificar variantes.  

La iniciativa, relata, nació desde la 
experiencia ganada por un pionero 
estudio piloto para Latinoamérica 
hecho por la Universidad de Concep-
ción (UdeC) en la Región de Ñuble en 
2020 y el monitoreo en San Pedro de 
la Paz durante 2021 a cargo del Licb 
Ucsc. Estos surgieron por el conoci-
miento de un paper publicado por 
expertos de Holanda que compro-
baron que se podía detectar Sars-
CoV-2 en aguas residuales y antes del 
reporte de casos. Ello, porque  las 
personas infectadas lo excretan en las 

Detección del Sars-
Cov-2 en aguas 
servidas: centinela de 
la ciudad del futuro
Identificar brotes, llegada de variantes y decisiones 
tempranas permite el sistema probado en la Región, desde 
un piloto que da informes semanales y está pronto a cerrar.

deposiciones, que llegan a dicha ma-
triz, al tercer día del contagio y los sín-
tomas pueden presentarse días des-
pués, habiendo con las variantes cada 
vez manifestaciones más parecidas a 
una gripe o resfrío común y casos 
asintomáticos que igual contagian.   

Así, al detectarse aumento de la 
carga viral en aguas residuales es 
posible orientar pesquisas activas a 
ciertos sectores y contener precoz-
mente a casos positivos para preve-

nir brotes más grandes, ahorrando 
recursos humanos, tiempo y dinero, 
asegura el doctor Matías Hepp, in-
vestigador del Licb Ucsc que es uno 
de los responsables de la labor cien-
tífica e informes junto a la doctora 
Andressa da Silva Reis y Christian 
Castro. Ahí la importancia de cru-
zar la información con autoridades 
de salud, a quienes se les ha envia-
do para que decidan y actúen. En 
efecto, ejemplifica que en Arauco es-

 FOTO: SEREMI MACROZONA CENTRO SUR CTCI

tos análisis detectaron a la varian-
te delta cuando no había un caso re-
portado por exámenes individuales 
y ante la alerta se pudieron tomar 
PCR, apareció la delta y se contuvo 
rápidamente a contagiados. 

 
Ciudad inteligente 

Pesquisa activa no es lo único a 
impulsar, están la toma de medidas 
masivas o promoción de autocuida-
do por haber más riesgo en un mo-
mento o área. Y no sólo es la Covid-
19: en aguas residuales se pueden de-
tectar otros patógenos como 
hepatitis B o Helicobacter pylori ( fac-
tor de riesgo de cáncer gástrico), dro-
gas y tóxicos, por ejemplo. 

No en vano el monitoreo de Sars-
CoV-2 en esta matriz está marcando 
pautas en Estados Unidos o Europa, 
estando la Región del Biobío a la par 
de naciones desarrolladas, y en mu-
chas hay sistemas de vigilancia epide-
miológica. Así, se espera que “Centi-
nela” sólo termine como piloto, se 
obtengan recursos regionales para 
continuar y, sobre todo, se transforme 
en una política pública que puede 
conducir a otras políticas de salud y 
los datos lleguen a la población para 
que los use para decidir en su diario 
vivir, manifiesta Assmann.“Nos per-
mite generar una ciudad inteligente”, 
sostiene Hepp, pues la “Smart city” del 
futuro no sólo es una interconectada 
con internet y computadoras para 
manejarla, “también con la informa-
ción adecuada”, asegura. Y las aguas 
servidas como los intestinos de la 
ciudad la proveen. 

Y para visibilizar los usos y poten-
cial de impacto de este monitoreo de 
cara al reto nacional de que su vigilan-
cia se considere como normativa se 
realizó la semana pasada el “Simpo-
sio Internacional de Epidemiología 
basada en Aguas Residuales”, organi-
zado por la Seremi de Ctci Macrozo-
na Centro Sur y el Consorcio de Aguas 
Residuales Universitarias, creado en 
tiempos reciente y reúne a científicos 
que estudian en Chile las aguas resi-
duales. La clave para tener una polí-
tica es el trabajo conjunto de los dis-
tintos sectores de la sociedad, como 
materializa “Centinela”. 

Los videos de ambas jornadas es-
tán disponibles en el canal de Youtu-
be del Ministerio de Ctci. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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SEREMI DE CTCI Y 

UCSC han propiciado la 
detección del patógeno 
con proyectos micro y 
macro. Un primer piloto, 
en Ñuble, estuvo a cargo 
de la UdeC. Iniciativas 
han sido posibles con 
fondos públicos.   
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“Mi invitación es a celebrar sólo con tu familia en la calidez y seguridad de tu hogar. Realice-
mos fiestas simbólicas para expresar nuestro cariño, cuidándonos y cuidando a los demás”.

Viviana Troncoso, publicista  y estilista de fiestas.

#NosCuidamos

Las cifras de IncubaUdeC tras 
sus 20 años de trayectoria

PARTICIPANTES DE CEREMONIA DE ANIVERSARIO DESTACAN APORTES AL ECOSISTEMA REGIONAL 

En el marco de una ceremonia 
conmemorativa del aniversario nú-
mero 20 de IncubaUdeC, Beatriz 
Millán, actual directora ejecutiva, 
resaltó las cifras más relevantes de 
la trayectoria institucional. 

Adicionalmente, participantes 
virtuales y presenciales de la acti-
vidad resaltaron los aportes reali-
zados por el organismo a la econo-
mía y el ecosistema regional de em-
prendimiento e innovación 
tecnológica. 

El primero en saludar fue Carlos 
Saavedra, rector de la Universidad 
de Concepción  quien expresó sus 
felicitaciones y agradecimientos a 
todo el equipo de IncubaUdeC. 

“Cumplen una labor notable 
como plataforma de apoyo al em-
prendimiento de base científica 
tecnológica y que está mostrando 
sus resultados y potencialidades”, 
destacó el rector de la casa de es-
tudios superiores. 

Además, Saavedra tuvo palabras 
de elogio para el equipo institucio-
nal de la incubadora por haber ob-
tenido el cuarto lugar en el ran-
king Corfo de incubadoras nacio-
nales, subiendo 4 lugares y 
teniendo el primer puesto entre 
las incubadoras universitarias, lo 
que “refleja el liderazgo de su direc-
tora ejecutiva y todo el equipo que 
ahí labora junto con el aporte de 
valor del directorio de la incubado-
ra”, aseveró.  

 
Las cifras 

En la oportunidad, la directora 
ejecutiva puso en relieve algunos 
resultados e hitos alcanzados tras 
el paso de estos lustros. Entre las ci-
fras están los más de 6.000 empren-
dedores atendidos que usan la tec-
nología para agregar valor. 

Del mismo modo, Millán detalló 
que en los inicios partieron con 10 
emprendimientos al año y en 2021 
llegaron a más de 600 gracias a la 
mayor digitalización producto de 
la pandemia. 

Respecto de los impactos pro-
ducidos por la incubadora de la 
UdeC, la ejecutiva, se refirió a los 
más de US$ 35 millones genera-
dos en ventas en los últimos 10 
años y empleos especializados 
promedio por año de más de 270 
personas (ver recuadro) a los que 
se suman más de US$ 14 millones 
de capital levantado tanto públi-
co como privado junto con un 
crecimiento mayor al 240% de los 
emprendimientos apoyados y 
más  de 1.400 estudiantes atendi-
dos. 

al apoyo entregado desde los inicios 
de la incubadora, a Roberto Vega, 
director de Laboratorios Pasteur. 

Respecto de los premios, estos 
fueron a la  trayectoria entregado 
al esfuerzo tenacidad para Cade-
tech ; mujer emprendedora a Ma-
ría Loreto Ormeño de Wellness 
Tecnologies (Probiótico Lacte 5); 
expansión internacional a Cicla 
( fabrica filamentos para impreso-
ras 3D); levantamiento de capital a 
Easy Cancha (Apps para reserva 
de espacios para prácticas depor-
tivas que levantó US$ 700 mil) y la 
investigación al mercado para Ko-
natec empresa de ingeniería y 
transferencia tecnológica. 

  
Aporte a la economía y  

ecosistema regional 

Iván Valenzuela, jefe de División 
de Fomento e Industria del Gobier-
no Regional del Biobío,  en repre-
sentación del gobernador Rodri-
go Díaz, indicó que entre los prin-
cipales aportes de IncubaUdeC a la 
economía regional en Biobío tiene 
que ver, entre otros, con el fortale-
cimiento del ecosistema de empre-
dimiento. 

“Han hecho que una cantidad 
importante de empresas de base 
tecnológica hoy día puedan estar 
conectándose con distintas indus-
trias, no solo locales sino que del 
ámbito nacional e internacional lo 
que hace que los ingresos por ven-
tas en la Región sean más altos a la 
vez que se crean más empleos”, se-
ñaló Valenzuela. 

El jefe de División de Fomento e 
Industria del Gobierno Regional  
dijo además que lo que falta para 
dar el siguiente paso en temas de 
ecosistemas de emprendimiento 
regional es mejorar los aspectos 
de comercialización y ventas de lo 
que se está produciendo y puso un 
ejemplo. “Somos la primera región 
en crear un ventilador mecánico 
entre la academia y la empresa 
donde falta el siguiente paso para 
producirlo y comercializarlo para 
lo que estamos viendo fondos en el 
Gobierno regional”, enfatizó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Más de 6.000 emprendedores atendidos, sobre los US$ 35 
millones en ventas en 10 años y 270 empleos especializados 
en promedio por lustro son parte de los números destacados.

Reconocimientos y premios 

También se hicieron algunos re-
conocimientos de  casos de éxito 
como a la empresa Cadetech por su 
positivo impacto en el ecosistema 

regional , Latinotype quienes ya tie-
nen presencia en 13 países con una 
iniciativa que podría llamarse cul-
tural, vinculada a la exportación 
de tipologías y un premio especial 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Se regularizará el trabajo de conductores 
y repartidores de aplicaciones

CON EL DESPACHO DE LA DENOMINADA “LEY UBER” POR PARTE DEL CONGRESO

El pasado martes 25 de enero el 
Congreso Nacional despachó la Ley 
que tiene el objetivo de beneficiar a 
aproximadamente 300 mil perso-
nas que se desempeñan como con-
ductores y repartidores de aplica-
ciones móviles al modificar la rela-
ción laboral con las plataformas 
digitales. O más conocida como 
“Ley Uber”. 

 
Los detalles de la iniciativa 

La normativa pretende regular 
las labores realizadas por los traba-
jadores de aplicaciones, tales como 
Uber, Rappi, Cabify, entre otras.  

Desde antes de la pandemia de 
Covid-19 el uso de diversas aplica-
ciones y plataformas digitales ha 
ido en aumento, ya que proveen de 
un servicio de traslado tanto de pro-
ductos comprados, como de per-
sonas que buscan movilizarse. Este 
tipo de aplicaciones se ha vuelto un 
trabajo y una importante fuente de 
ingreso monetario para los habi-
tantes del país y hasta hoy no había 
alguna ley que regulara este tipo de 
trabajo.   

“Lo que hace este proyecto, pri-
mero que todo, es darle la categoría 
de trabajador, es decir, reconocer 
como trabajadores a las personas 

Los trabajadores de las plataformas 
digitales podrán cotizar, presentar 
licencias médicas, posnatal, entre otros. 
La normativa busca terminar con la 
precarización laboral en los servicios.

que se desarrollan en las platafor-
mas digitales. Podrán ser trabajado-
res independientes o dependien-
tes, pero en ambos casos van a te-
ner una serie de derechos que hoy 
no tienen, por ejemplo, van a tener 
acceso a seguridad social. Van a co-
tizar para pensiones, salud y para la 
ley de accidente en el trabajo”, sos-
tuvo Fernando Arab, subsecretario 
del Trabajo. 

La nueva regulación busca esta-
blecer normas mínimas de regula-
ción entre los trabajadores y la com-
pañía que entrega servicios, a través 
del proyecto de ley que modifica el 
Código del Trabajo, regulando el 
contrato de trabajadores de empre-
sas de plataformas digitales de ser-
vicios. 

Uno de los puntos importantes 
del mismo debate fue la califica-
ción de independientes o depen-
dientes. De forma preliminar, se ali-
neará con lo indicado en el Código 
del Trabajo, donde se deberá expli-
citar la naturaleza de los servicios, 
y los términos y condiciones bajo los 
cuales se ejercen las labores. 

Otro de los aspectos que conside-
rará la ley es el cálculo de remune-
raciones, forma de paga y fecha para 
estos, y la formalización de un me-
dio para los reclamos y requeri-
mientos de las condiciones labora-
les de los trabajadores. 

 
El diagnóstico que tienen  

los trabajadores  

“Había un problema bastante 
complejo con el trabajo que uno 
realiza de Uber. Es una aplicación 
que llegó para dar un espacio a las 
personas que podían estar con o 
sin trabajo (...) constantemente se 
daba la precarización laboral en 
este tipo de aplicaciones, pero de a 
poco esto se ha ido consolidando”, 
sostuvo un conductor de Uber en 
Concepción, y que ha decidido 
mantener reservada su identidad 
por seguridad laboral, sobre las pro-
blemáticas que se presentan en las 
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ció la existencia de la relación labo-
ral entre una aplicación de pedidos 
de comida y uno de sus repartido-
res, luego que uno de ellos interpu-
siera una demanda contra la plata-
forma Pedidos Ya por despido injus-
tificado, y le solicitara, además, el 
pago de sus prestaciones e indem-
nizaciones laborales correspon-
dientes al periodo efectivamente 
trabajado.

labores de quienes trabajan en pla-
taformas digitales. 

Las distintas empresas de estas 
aplicaciones han sostenido que 
ellas son solo intermediarias entre 
conductores que prestan un servi-
cio y pasajeros, para así no estar 
normadas por el Código del Traba-
jo, ni tener que proveer derechos la-
borales. 

Lo último, se suma a lo ocurrido 
en 2020 cuando el  Juzgado de Le-
tras del Trabajo de Concepción emi-
tió una sentencia donde se recono-

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MODIFICACIÓN AL 

CÓDIGO DEL TRABAJO 

es lo que involucra la 
aprobación de la ley.

300 mil
Personas verían sus trabajos regulariza-
dos, entre conductores y repartidores de 
aplicaciones digitales.

200 mil
Son los conductores registrados sólo en 
aplicaciones móviles de viaje, como 
Uber y Cabify, en el país.
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VISITA PRESENCIAL DESDE EL 28 DE ENERO

La idea es apoyar a más de mil 
emprendedores y microempresas 
de la provincia. 

Con una muestra de dife-
rentes emprendimientos de 
la provincia, Sercotec inau-
guró el Centro de Negocios 
de Concepción, que según 
la institución busca apoyar a 
más de mil emprendedores y 
microempresarios de la pro-
vincia. 

Se trataría de más mil me-
tros cuadrados de oficinas de 
cowork, salas de tecnología, 
espacios para asesoría, capa-
citaciones y muestra de pro-
ductos de emprendedores de 
las comunas de Concepción, 
Chiguayante, San Pedro de la 
Paz, Hualqui, Lota, Coronel, 
Santa Juana y Quillón. Es el 
segundo centro más grande 
del país y el primero de Regio-
nes según el organismo. 

En la inauguración, el ge-
rente general de Centros de 
Negocios de Sercotec, Ale-
jandro Miranda, indicó que 
“el centro de negocios es uno 
de los más importantes que 
tiene el Gobierno de Chile 

para apoyar a los emprende-
dores y pymes. Es gratuito y 
todas las instalaciones están 
adecuadas para recibirlos y 
que hagan crecer sus ideas 
de negocios”. 

 
Flor de aromo 

Marcela Carrasco es la 
fundadora de Flor De Aro-
mo Natural Wellness, em-
prendimiento que ofrece 
productos de cosmética na-
turales para el bienestar per-
sonal desde 2018. 

Para Carrasco ha partici-
pado en talleres y charlas, y 
dice sentir más confianza en 
lo que hace, “a mostrar de la 
mejor manera mis produc-
tos, compartir con otros em-
prendedores y encontrar 
otras instancias de creci-
miento”. Además, es parte de 
la agrupación “Somos Terra” 
(@somosterrabiobio), que 
reúne a emprendedoras de 
San Pedro, Concepción, Pen-
co, Chiguayante y otras co-
munas, y que elaboran dis-
tintas alternativas de estéti-

ca natural, entre ellas, 
cosmética de origen y pro-
ductos sin base de petróleo. 

Actualmente en la Región 
del Biobío existen cuatro cen-
tros: Cañete, Talcahuano, Los 
Ángeles y Concepción. 

El Centro de Negocios Ser-
cotec Concepción iniciará su 
apertura presencial desde 
este viernes 28 de enero.

FOTO: GENTILEZA SERCOTEC

 FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

La inflación en 2021 cerró 
en 7,2%, su mayor nivel en 14 
años y, por ello, el Banco 
Central tuvo que seguir su 
ruta alcista y acelerar el paso 
para tratar de controlar los 
precios: subió en 150 puntos 
base la tasa de interés en su 
reunión de enero, situándo-
la en 5,50%. Este es su mayor 
nivel desde febrero 2009. 

Si bien un alza de 150 esta-
ba dentro de los escenarios 
que se consideraban posi-
bles , se estimaba como más 

probable un alza de 125 pun-
tos base, sobre todo luego 
del nombramiento de Mario 
Marcel como futuro Minis-
tro de Hacienda, que para el 
mercado reduce la posibili-
dad de desvíos sustantivos 
del gasto público este año. 

El BC destacó que la in-

certidumbre interna se ha 
reducido, aunque se mantie-
ne elevada, lo que se refleja 
en los premios que exhiben 
los activos locales, y que los 
riesgos de la economía in-
ternacional han aumentado 
debido a las tensiones geo-
políticas.

A FINES DE MARZO se espera que el TPM alcance un 6,5%

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Banco Central 
sube tasa en 
150 puntos 
base y podría 
llegar a un 6,5%

Sercotec inaugura Centro de 
Negocios en Concepción
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Licencias 
médicas por 
Covid subieron 
85% en 2021

En total se otorgaron 
1.959.383 licencias elec-
trónicas de este tipo el 
año pasado, lo que se 
compara con las 
1.059.865 de 2020. Esto 
significa un alza de 84,9% 
respecto a las licencias 
por Covid-19 que se emi-
tieron en 2020. 

 Considerando que en 
el primer semestre de 
2021 se emitieron 
1.384.814 licencias por 
coronavirus, mientras 
que en el segundo se-
mestre estas fueron 
574.569, lo que represen-
ta una baja de 58,5%. Al 
comparar julio-diciem-
bre de 2020 (646.032), 
con julio-diciembre de 
2021, el retroceso fue de 
11,1%. 

De esta manera, el se-
gundo semestre de 2021 
se posiciona como el pe-
riodo con menos licen-
cias por Covid-19.
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Casa del Arte para vin-
cularse con el público”. 

Sobre el futuro de 
la revista, detalló 

que “serán dos nú-
meros al año, uno 

por semestre, 
que estarán de-

dicados abso-
lutamente a 

las artes vi-
suales. Se 

venderá 
acá en 

la mis-
m a  

Casa del 
Arte, a un precio mó-

dico, pues la idea es que sea de 
fácil acceso para la gente. Además, 
también se subirá en los archivos de 
nuestras páginas y redes sociales”.  

Claudia Muñoz Tobar, vicerrectora 

“Te aseguro que esto va a pasar y cuando pase nos abrazaremos más fuerte; estaremos más 
unidos que nunca, daremos el beso más largo que jamás hayamos dado y sentiremos con más inten-

sidad. Pero mientras tanto debemos seguir cuidándonos”.

Norwill Fragoso, actriz

#NosCuidamos

Una nueva publicación para dejar 
registro de su actividad cultural

REVISTA CASA DEL ARTE SE LANZÓ AYER EN LA PINACOTECA UDEC

La UdeC es una fuente inagotable 
de cultura. Ya desde sus carreras, es-
pecialmente las ligadas a este ámbito, 
pasando por su campus, su corpora-
ción cultural y su dirección de Exten-
sión, siempre surge una infinidad de 
actividades, creadores e instancias 
para unirse con la comunidad. Ayer, en 
la Pinacoteca, se lanzó un proyecto 
que va en la línea de dejar registro de 
su quehacer para la comunidad: la re-
vista Casa del Arte. 

Diversas autoridades de la UdeC, y 
gente ligada a la cultura local, se die-
ron cita en el acto, que contó también 
con la participación a distancia de 
Sandra Santander, curadora de la Pi-
nacoteca UdeC, y la artista colombia-
na Luisa Giraldo. 

 
Generar cercanía 

Rodrigo Piracés, director de Exten-
sión y Pinacoteca UdeC, comentó que 
“este proyecto nace por el  interés de 
generar una publicación desde la Pi-
nacoteca hacia el público en general, 
buscando la mediación y la vincula-
ción con la comunidad. Para esto he-
mos preparado editorialmente expo-
siciones que se realizaron du-
rante 2021 de 
manera vir-
tual, pero 
que tuvieron 
características 
internaciona-
les. Fueron pro-
puestas que recibi-
mos de manera te-
lemática de distintas 
partes del mundo, paí-
ses como Alemania, Co-
lombia, Bélgica y Bolivia, 
entre otros”. 

Además, añadió que “es 
una revista de divulgación, a 
diferencia de las científicas 
que tienen públicos más espe-
cíficos y otros estándares. Lo más 
relevante para nosotros es la me-
diación, que significa bajar los dis-
cursos de los artistas a la comunidad 
para que se genere una cercanía y 
una propiedad de las muestras que he-
mos presentado. Teníamos los textos, 
las imágenes y los artistas, y los junta-
mos para armar el primer número de 
este trabajo, que era un anhelo de la 
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Con presencia de autoridades de la casa de estudios, y también de artistas 
invitados en modalidad virtual, se realizó la presentación del trabajo, que tendrá 
un número semestral a partir de este año.

de Vinculación con el Medio de la 
UdeC, señaló que “uno de los campos 
de mayor alcance y visibilidad de 
nuestra cada de estudios está relacio-
nado con las artes en todas sus expre-
siones y disciplinas. A su vez, parte de 
nuestra visión institucional es la gene-
ración, preservación y transferencia 
del conocimiento de las artes y la cul-
tura. En este sentido, toda la historia 
acumulada en iniciativas ciudadanas 
en Concepción, como la fundación 
de la Academia Libre de Bellas Artes 
en 1942, o la Sociedad de Arte de 1949, 
o la creación de las Escuelas de Vera-
no en 1955, han dado un impulso de-
cisivo para concretar nuestros pro-
yectos aun más ambiciosos”. 

Muñoz añadió, en esa línea, que “en 
1958, durante la rectoría de David Stit-
chkin, Tole Peralta, destacado artista 
y docente, lideró las gestiones para 
que la UdeC obtuviera la colección 

pictórica de Julio Vásquez Cortés, con 
540 obras de la Generación del Trece. 
Eso impulsó la convicción de tener u 
museo de bellas artes en Concepción, 
que se materializó con la ayuda del es-
tado mexicano para levantar la ac-
tual Casa del Arte José Clemente Oroz-
co. En ese camino se ha seguido traba-
jando, y otra muestra es esta revista de 
divulgación artística Casa del Arte. 
Tal como lo hiciera antes la revista de 
investigación artística Alzaprima, del 
Departamento de Artes Plásticas, res-
ponde y da vida al espíritu que subya-
ce en nuestra misión institucional. 
Inauguramos esta ventana editorial 
para acoger a las tantas y tantos artis-
tas de nuestra Región,  el país y el 
mundo  y permitir en sus páginas acer-
carlos a nuestra comunidad”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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SANDRA SANTANDER, 

CURADORA de la 
Pinacoteca, fue una de 

las personas que se 
conectó virtualmente. 
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“Tenemos que cuidar nuestras vidas y la de los demás, el momento que vivimos nos obliga a 
una mayor voluntad y conciencia social. Como personas responsables debemos saber adaptarnos 

a las circunstancias, entendiendo que la mejor forma de pasar la pandemia es con responsabilidad”. 

Miguel Burgos, profesor de atletismo.

#NosCuidamos

BASKETBALL AMERICAS CHAMPIONS LEAGUE 

Este viernes retorna la acción de 
la Basketball Champions League 
Americas, con la segunda ronda de 
partido de la fase de grupos y don-
de varios equipos podrían sellar su 
clasificación al Final 8.  

Tras su estreno de la primera ven-
tana en diciembre, cuando cayó  
ante Flamengo y Boca Juniors, la 
UdeC buscará subir un escalón más 
en su rendimiento internacional, 
esta vez en la burbuja de Buenos Ai-
res donde tendrá la dura tarea de 
abrir los fuegos ante el equipo xenei-
ze en La Bombonerita. 

Una oportunidad de revancha 
para el quinteto auricielo, que cayó 
estrechamente ante los trasandinos 
en Río de Janeiro, y que durante la se-
mana trabajó arduamente en la ca-
pital trasandina para ponerse a pun-
to tras los casos positivos de Covid 
que obligaron a suspender su parti-
cipación en la última fecha de la LNB.  

Parte fundamental del trabajo fue 
también la puesta a punto de los 
cuatro extranjeros llegados recién 
el martes, en medio de las dificulta-
des logísticas producidas por la pan-
demia. Se trata del alero estadouni-
dense, Blake Hamilton; el escolta ca-
nadiense, Terry Thomas; el ala pívot 
panameño, Josimar Ayarza, y el pívot 
venezolano, Windi Graterol. Este úl-
timo tendrá la misión de cubrir la va-
cante dejada por el iraní Aaron Ge-
ramipoor y su importante media de 
13 puntos y 6.5 rebotes por partido. 

El cuarteto se unió a la base del 
equipo que viajó a Argentina, com-
puesta por Evandro Arteaga, Eduar-
do Marechal, Eugenio Luzcando, 
Arnold Louis, Kevin Rubio, Lino 
Sáez, Carlos Milano y Juan Pablo 
Alvarado. 

 
Ilusionados con dar batalla 

El duelo entre universitarios y xe-
neizes se disputará este viernes, a 
partir de las 19:10 horas, dando ini-
cio al Grupo D que también integra 
el campeón vigente del certamen y 
actual puntero, Flamengo. 

Compromiso de alta dificultad 
dada la categoría del rival, tal como 
analizó el técnico del Campanil, Ci-
priano Núñez. “Hay que reconocer 

El sueño internacional auricielo 
vive un nuevo acto en Buenos Aires

nen en el eje. Hay que controlar a sus 
piezas que manejan el balón porque 
son muy resolutivas”, añadió. 

El Grupo D es liderado por Fla-
mengo con dos triunfos, seguido de 
Boca (una victoria y una caída), y 

FOTO: FIBA

Esta tarde la UdeC abrirá los fuegos de la segunda ventana del torneo enfrentando a 
Boca Juniors, en Argentina. El Campanil va por su primer triunfo de la temporada.

Basket UdeC, con dos derrotas. El 
duelo de esta tarde lo transmite Di-
rectv Sports.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

que vamos a jugar con un equipo 
que está en plena liga argentina 
donde está posicionado segundo, y 
que cuenta con piezas importantes. 
Tiene un ritmo de juego considera-
ble, con un muy buen contraata-
que, mucha movilidad y jugadores 
con cierta categoría como Boccia, 
Schattmann, el mismo Vildoza más 
Aguerre, Vargas y Hernández, que lo 
hacen poderoso”, partió diciendo. 

 “Ofensivamente es donde debe-
mos hacer que trabajen más, que no 
tengan tanta canasta fácil porque 
tienen un buen goleo de contraata-
que, y eso hay que disminuirlo, igual 
que las opciones rápidas que tie-
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Estadio Luis Conde,  
Buenos Aires 
 
  Viernes 28, 19 horas 
UdeC vs Boca Juniors 
 
Sábado 29, 19 horas 
UdeC vs Flamengo 
 
Domingo 30, 19 horas 
Boca Juniors vs Flamengo

Fixture de la 
segunda ventana

Tabla de posiciones

  Puntos J G  P PF PC DIF 
 
Flamengo 4 2 2 0 173 134 +39 
 
Boca Juniors 3 2 1 1 137 150 -13 
 
UdeC 2 2 0 2 130 156 -26
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EL DÍA DESPUÉS DE UNA JORNADA INTENSA

Hubo abrazos de alivio más que 
de felicidad. Huachipato puso fin a 
una de las etapas más extrañas que 
el club ha vivido en su historia. “No 
viví nunca algo así y claro que mu-
chas cosas pasaban por la mente. Si 
nos tocaba jugar lo haríamos y si no, 
no. Por suerte nos tocó ser parte de 
la promoción y aprovechamos la 
oportunidad”, confesó el delantero 
Walter Mazzantti, la gran figura de 
la llave entre acereros y nortinos. 

Fueron dias de incertidumbre 
para un plantel que dependía de lo 
que dijera el Tribunal de Disciplina  
para ver si definitivamente bajaban 
de categoría o jugaban dos duelos 
ante Copiapó para intentar seguir 
en Primera Divsiión. “Estábamos 
descendidos y pasó lo que pasó. Es 
rara la sensación, pero se nos abrió 
una cuota de esperanza y pudimos 
aprovecharla. Es una situación que 
escapaba a nosotros”, comentó el 
capitán Claudio Sepúlveda. 

Con caballerosidad y respeto, 
pero apuntando dardos, el volante 
de Copiapó, Jorge Luna, afirmó tras 
el partido del miércoles que “se nos 
faltó el respeto. Este no es un club de 
barrio, somos profesionales de una 
liga importante, pero jugar de esta 
forma en contra de todo no es fácil. 
El fútbol tiene que ser digno”. 

En la misma línea, el entrenador 
del acero, Mario Salas, dijo tras el 
encuentro que “más allá de lo que se 
diga, el claro vencedor de esta ligui-
lla es Huachipato. Es difícil vivir 
esto, porque durante tres tempo-
radas consecutivas me tocó pelear 
el descenso jugando en Everton. 
Ahora Huachipato era el equipo a 
atacar en general, pero a diferencia 
de Copiapó, nos enfocamos en la 
cancha, en tratar de planificar el 
partido, entrenar y alimentarnos 
bien para lograr rendir en el campo 
de juego. Ese es el mérito nuestro, 
que nos dieron la oportunidad y la 
aprovechamos”. 

 
A la cancha 

Más allá de un penal polémico 
que sigue siendo tema a más de 24 
horas de haber terminado el duelo, 
Huachipato fue más que Copiapó 
en la llave completa. Aquello era 
muy esperable considerando que 
el cuadro nortino sufrió la partida 
de su DT y además miembros del 
plantel quedaron sin el arriendo de 
sus casas ni departamentos ya que 
sus contratos finalizaban el 31 de  
diciembre.  

En el acero sacaron provecho a 
ello sobre todo en el duelo de ida, 
donde perfectamente el marcador 
pudo haber sido más abultado. La 
victoria en el CAP se produjo con un 
dudoso cobro penal de Francisco 
Gilabert, que hizo explotar hasta el 
Sifup. Mediante sus redes sociales, 
el Sindicato de Futbolistas expresó 

Un festejo mesurado 
en medio de tanta 
polémica: “debemos 
aprender de esto” 
Huachipato celebró la permanencia con una sensación rara 
tras largos días de incertidumbre. “Ganar estos dos partidos 
no nos puede enceguecer”, dijo el técnico Mario Salas. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que “más allá del resultado y del 
profesionalismo de los jugadores el 
arbitraje fue una vergüenza, ¿dón-
de están los cambios de Javier Cas-
trilli?”. El aludido contestó por la 
misma vía invitando al diálogo, ya 
que la “alimentación de la sospe-
cha y la pirotecnia verbal generan 
violencia”. Y en relación al cobro de 
Gilabert, el Presidente de la Comi-
sión de Arbitros ratificó que el penal 
estaba bien sancionado. 

Sobre lo vivido en la llave, el DT 
Mario Salas sostuvo que “el plantel 
se sobrepuso a un clima violento y 
agresivo, obteniendo los 6 puntos de 
la promoción. Estos partidos eran 
clásicos, casi finales. Más allá del 
como se juegue, el objetivo se logró. 
Ahora, ganar estos dos partidos no 
nos puede enceguecer.  Nosotros 
no olvidamos que deberiamos ha-
ber descendido y que por la resta de 
puntos a Melipilla jugamos esta pro-
moció y la ganamos, pero tenemos 
que mejorar para aprender de lo 
que la institución vivió”.  

En la misma tónica, el capitán 
Claudio Sepúlveda manifestó que 
“Copiapó haría un gran partido y lo 
sabíamos, por algo llegaron a jugar 
la promoción. Se jugaron todas sus 
cartas quizás sin tanto peligro de 
gol, pero sí con la posesión. Hay que 
replantearse muchas cosas que se 
hicieron mal, por algo estuvimos 
peleando aquí”. 

Mientras tanto, el acero ya alista 
el 2022 y oficializó la llegada al club 
del central Osvaldo González. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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“Más que el gol, el trabajo de 
los compañeros fue bueno. Es 
una sensación rara, pero el 
equipo se queda en Primera”.
Cris Martínez, delantero de Huachipato.

“A diferencia de Copiapó, 
Huachipato se enfocó en la 
cancha. Aprovechamos la 
oportunidad que nos dieron”.
Mario Salas, DT de Huachipato.

“La publicidad de la camiseta 
está corrida. Hay sujeción. 
Abajo, casi el contacto con el  
pie izquierdo (de Mazzantti).
Javier Castrilli, Presidente de la Comisión de 
Arbitros, buscando justificar la sanción penal.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
““PRIMER JUZGADO CIVIL SANTIAGO. HUERFANOS 1409, SANTIAGO. 
REMATARA PARA EL DÍA 24 DE MARZO DE 2022, A LAS 14:50 HRS, 
PREDIO RÚSTICO DENOMINADO LOTE A TRES, RESULTANTE DE 
LA SUBDIVISIÓN PRACTICADA, EN EL PREDIO RÚSTICO UBICADO 
EN LA COMUNA DE CORONEL, KILOMETRO 18 DEL CAMINO 
CONCEPCIÓN - SANTA JUANA, DENOMINADO SANTA SOFIA DE 
PALCO, HIJUELA A, LOTE A 3, INSCRITA A FOJAS 1937 VUELTA 
NÚMERO 1131 CORRESPONDIENTE AL REGISTRO DE PROPIEDAD 
DEL AÑO 2015 DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE CORONEL. 
MINIMO SUBASTA $141.769.300.- LA SUBASTA SE LLEVARÁ A EFECTO 
MEDIANTE VIDEOCONFERENCIA EN LA PLATAFORMA ZOOM, A 
TRAVÉS DEL SIGUIENTE ENLACE: HTTPS://ZOOM.US/J/7903673329 
/ ID REUNI N: 7903673329. TODO POSTOR, A EXCEPCIÓN DEL 
EJECUTANTE, DEBER CONSIGNAR GARANTÍA SUFICIENTE POR EL 
10% DEL MÍNIMO PARA INICIAR POSTURA Y PARA PODER PARTICIPAR 
DE LA SUBASTA, MEDIANTE VALE VISTA ENDOSABLE TOMADO A 
NOMBRE DEL POSTOR Y COPIA DE LA CÉDULA DE IDENTIDAD DEL 
POSTOR QUE PARTICIPAR EN LA SUBASTA.- DEMAS ANTECEDENTES 
AVLA CON ROJAS PINO, ROL C-40187- 2018”. SECRETARIA.  
 
 
POR EXTRAVÍO, DEJAR NULO VALE VISTA 6441895 DEL BANCO 
SCOTIABANK POR $ 2.035.000.- NOMINATIVO A JAIME HUAIQUIPAN 
TECAS, FECHA 19 DE AGOSTO DE 2021, TOMADO POR HECTOR 
DE LA TORRE RODRIGUEZ.

CONFIRMADOS LOS 16 EQUIPOS DE 2022 CON LA RATIFICACIÓN DE COPIAPÓ

Ya hay equipos que empie-
zan a meter miedo con sus re-
fuerzos, pero los nuestros no 
se achican y creen que po-
drán pelear en la parte alta. 
Serán 16 clubes y la acción 
arrancará el 12 de febrero. La 
UdeC y Fernández Vial van 
por su año de gloria. 

¿Y quiénes se han reforza-
do más fuerte? Tome nota. 
Cobreloa sumó a Ceratto, 
“Pájaro” Gutiérrez, Escalante, 
“Chirigüe” Sepúlveda y otros 
9 nombres. Rangers trajo a 
Altamirano, Lanaro, Edu Vil-
ches, Sergio Felipe y Juan Gu-
tiérrez. Puerto Montt fichó a 
Varas, Viana, Miguel Orellana 
y va por Luna y el “Zombie” 
Núñez. Magallanes presentó 
a Crovetto, César Cortés, Al-
bert Acevedo y Felipe Flores. 
Iquique golpeó con Puch, 
Sills y Roberto Riveros. Re-
coleta irá arriba con Alegre y 
Lucas Simón. Y todavía falta 
que se arme Wanderers. 

Al respecto, el paraguayo 
Arnaldo Castillo (UdeC) se-
ñaló que “en esta época del 
año todos quieren pelear el 
torneo y hubo equipos im-
portantes que no les fue bien 
el año pasado y quieren tener 
una temporada distinta. Para 
mí no se trata tanto de canti-
dad si no de calidad en los 
puestos que necesitas, man-
tener cierta base. Nosotros 
apostamos a eso, trabajando 
de buena forma y entendien-
do lo que quiere el profe Fer-
nando (Vergara), que le gus-
tan los equipos agresivos, de 
mucha intensidad y prepara 
mucho lo táctico”. 

Cuenta que no ha jugado 
con muchos de sus actuales 
compañeros y la deuda que 
tienen con la gente. “De acá 
estuve con Abarzúa y Nava-
rrete. Personalmente vengo 
de un buen año, donde co-
mencé siendo banca, me 
gané un puesto y fui goleador 
del equipo. Eso vengo a apor-

Cómo se refuerzan en la B: los 
durísimos rivales de Vial y la UdeC
Cobreloa, Rangers, Puerto Montt, Magallanes e Iquique están armando planteles estelares, pero acá 
también creen tener lo suyo. Fabián Espinoza y Arnaldo Castillo analizaron opciones de clubes locales.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tar y contagiar actitud. El 
club lleva dos años pasándo-
lo mal y queremos que esté de 
nuevo donde merece”. 

En Fernández Vial también 
se ilusionan. Uno que sigue 
de las últimas campañas es 
Fabián Espinoza. El volante 
expresó que “a nosotros no 
nos preocupa mucho que to-
dos estén sumando gente y se 
estén reforzando. Sabemos 
que tenemos plantel y hay 
que sacarse la cresta todos 
los días entrenando. No estoy 
mirando qué está haciendo el 
Chago o Rangers. Vial mantu-
vo la buena base que había y 
se eligieron refuerzos con 
pinzas. Son jugadores que co-
nocen la división, algunos jó-
venes pero con recorrido”. 

¿Y a qué puede aspirar esta 
nueva “Maquinita”? El ex 

UdeC advirtió que “la mayo-
ría quiso quedarse porque 
sentimos que el año pasado, 
con muchas cosas en contra, 
fuimos la sorpresa del tor-
neo, pero siempre creimos 
que en condiciones normales 
podíamos llegar más arriba. 
Estoy seguro. Por eso llegó 
gente para tener más com-
petencia interna, jugadores 
que entienden que acá lo im-
portante no es lucirse indivi-
dualmente, es el equipo. Per-
sonalmente, mi meta es su-
mar más minutos y 
convertirme en un jugador 
más regular, no de tantos al-
tibajos. El 2021 fue difícil en 
lo físico, por tantos partidos, 
ahora será distinto”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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14/18 12/30
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

12/28                    
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

13/29
TALCA

17/32
ANGOL

14/31
TEMUCO

14/28
P. MONTT

14/20
SÁBADO

11/21
DOMINGO

10/23
LUNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Tomás de Aquino

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
•  Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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